


.هو ما دلّ على حدث يجري مستمرا: تعريفه  

 حالات الفعل المضارع

 معرب

 مجزوم

إذا سبق 
 بجازم

أهملْ واجباتيلم   

 منصوب

إذا سبق 
 بناصب

 لن تفهمَ الدرس

 مرفوع

إذا لم يسبق 
 بشيء

 فاطمة تذاكر  

 مبني

 على الفتح

إذا باشرته 
 نون التوكيد

 لن أحضرَنّ الحفلة

السكون على  

إذا اتصلت به 
 نون النسوة

 الطالبات يجتهدْن 



 نواصب الفعل المضارع

.لن يكونَ عليٌّ معنا يوم الغد     لن 

.يعجبني أن تساعدَ والدك     أنْ  

.ذاكر كي تنجحَ       كي 

.ذاكر لتنجحَ      لام التعليل 



 جوازم الفعل المضارع

.لم يحضرْ من الطلاب إلا خالد    لم 

.كلا، لمّا أسترجع دروسي    لمّا 

.لا تصاحبْ رفقاء السوء      لا الناهية 

.لنسافرْ معا     لام الأمر 



غير الجازمة( لما)الجازمة و( لما)الفرق بين   

 لمّا

 غير الجازمة

بمعنى 
(عندما)  

نزل المطر، نما الزرع لما  

تسبق الماضي 
 وغيره

 الجازمة

(  لم)بمعنى 
 تفيد النفي

(يقضِ ما أمره لماكلا )  

تسبق الفعل   
 المضارع فقط



(النافية)غير الجازمة ( لا)و( الناهية)الجازمة ( لا)الفرق بين   

 لا

 غير الجازمة

لا عمل 
 لها

 لا تتضمن طلبا

(الإخبار)تفيد   

(لواحة للبشر* تذرتبقي ولا  لا)  

تسبق الفعل 
 والاسم والحرف

 الجازمة

تجزم 
 الفعل

 تتضمن طلبا

(النهي)تفيد   

(تكن مع الكافرين ولااركب معنا )  

تسبق الفعل   
 المضارع فقط



(لم)و( لن)في رواق الأختين   

كلتاهما تدلان على النفي( 1: وجوه الشبه  

.كلتاهما تدخلان على الفعل المضارع فقط( 2                    
 

:اقرأ الجمل الآتية، وحاول أن تستنبط الفرق  

.هذا الاختبار؛ لأني سأكون مسافرالن أختبر . 1  

.المحاضرة؛ لأني كنت نائمالم أحضر . 2  

.الأجر إلا المتصدقونلن ينال  .3  

.إلا من ذاكرلم ينجح . 4  

.ليلى هذا العاملن تسافر . 5  

. سعاد انتصارا باهرالم تحقق . 6  



(لم)و( لن)الفرق بين   

إذا دخلت )لن( على الفعل المضارع فإنها تحوله لزمن لمستقبل كما في 

، تقصد في المستقبل لن أترك صلاتي: قولك  

 بينما )لم( فإنها تدخل على الفعل المضارع وتحوله لزمن الماضي، 

. ، تقصد في الماضيلم أرسب قط: كما في قولك  

(مهم للغاية)  

(.  ما)و( لم)ولا يجوز استخدامها مع ( لا)و( لن)مع ( أبدا)ولذا تستخدام 

. أبداأترك صلاتي  لن: فنقول  

(. لا)و ( لن)ولا يجوزاستخدامها مع ( ما)و ( لم)مع ( قط)وتستخدم   

.قطأرسب  لم: فنقول  

.لم أذاكر أبدا أو لن أنام قط: ومن الخطأ أن نقول  



 الفعل المضارع المعتل الآخر

(.واي)هو الفعل المختوم بحرف من حروف العلة (: الناقص)الفعل المعتل الآخر   

 

 

 

 

 

 

 

 ينمــو، يشـدو، يغـــدو، يدعـو

 ينسى، يسعى، ينهى، يرضى

 يرمي، يصلي، يمشي، يعطي

 حالات الإعراب

 الرفع
 الضمة

 يدعو المؤمن ربه

 النصب
 الفتحة

 لن يدعوَ المؤمن إلا ربه

 الجزم
 حذف حرف العلة

 لم يدع  المؤمن إلا ربه

 أمثلة



 الأفعال الخمسة
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اليوم؟وجدتم محاضرةَ كيف   
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!هيا لنطبق ما درسناه  

:عين الفعل، ثم بين نوعه وعلامة إعراب أو بنائه فيما يلي: التمرين الأول  

.سافر خالدٌ إلى المدينة. 1  

.التقيت  بوالدك لأخبره بما جرى. 2  

.يا فاطمة  أحسني إلى جارتك. 3  

.ألغِ موعدنا يا زياد. 4  

. لم أنوِ أن أكون معكم. 5  

.زارنا في بيتنا رجل كريم فأكرمناه. 6  

.يا غافلون، تنبهوا. 7  

.لن أرافقنّ رفقاء السوء. 8  

.الماء لا يكفي لأسبوع واحد. 9  

.  يا سالم، لنحضر معرض الكتاب كي نشتري كتبا مفيدة. 10  



 الإجابة النموذجية

رقم  الفعل نوعه أو إعرابه علامة بنائه

 الفقرة

 1 سافر ماض   مبني على الفتح

 السكون مبني على

 منصوب بالفتحة
 ماض  

 مضارع
 التقيت  

 لأخبره
2 

 3 أحسني أمر النون مبني على حذف

 4 ألغ   أمر حرف العلة مبني على حذف

 العلة مجزوم بحذف حرف حرف

 منصوب بالفتحة
 مضارع

 مضارع
 أنو  

 أكون
5 

 6 أكرمناه زرانا، ماض   مبني على السكون

 7 تنبهوا أمر على حذف النون مبني

 8 أرافقن   مضارع مبني على الفتح

 9 يكفي مضارع بالضمة مرفوع

 مجزوم بالسكون

 منصوب بالفتحة
 نحضر مضارع

 نشتري
10 



!هيا لنطبق ما درسناه  

:أعرب ما تحته خط فيما يلي: التمرين الثاني  

 1. لا تسمع كلام الجاهل.

 2. الموت لا يفرق بين صغير أو كبير.

 3. لما قدمَ  والدك، قبلت  رأسه.

 4. شرحت الدرس مرارا ولما تفهمه.

 5. لا أستوعب كيف للإرهابي أن يقتل أناسا أبرياء.

 

:عين الخطأ ثم صححه فيما يلي: التمرين الثالث  

.لن أزورك قط. 1  

.لم يرجو المؤمن إلا ربه. 2  

.الطلاب لا يحضروا كل يوم. 3  

. ما تركت  صلة الرحم أبدا. 4  

   



 الإجابة النموذجية

:أعرب ما تحته خط فيما يلي: التمرين الثاني  

 1. لا تسمع كلام الجاهل.

 2. الموت لا يفرق بين صغير أو كبير.

 3. لما قدمَ  والدك، قبلت  رأسه.

 4. شرحت الدرس مرارا ولما تفهمه.

 5. لا أستوعب كيف للإرهابي أن يقتل أناسا أبرياء.

 

:عين الخطأ ثم صححه فيما يلي: التمرين الثالث  

 1. لن أزورك قط.

 2. لم يرجو المؤمن إلا ربه.

 3. الطلاب لا يحضروا كل يوم.

 4. ما تركت  صلة الرحم أبدا. 

   

 مجزوم بالسكون

 مرفوع بالضمة

 مبني على الفتح

 مجزوم بالسكون

 مرفوع بالضمة

 أبدا

 يرج  

 يحضرون

قط   

 


